Toda correspondencia de Redacción dirijáse al Director Lorenzo Bisbal Calle Sol 59 yla de Administración a José Matas, Calla

Redacción y Administración: Calle María Cris-

No se devuelven los originales publicados y

tina 47 (Cana del Pueblo).

no publicados.

# EL OBRERO

ANO XXXII

-90

NUM. 1501

Palma de Mallorca 30 de Enero 1931

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'55 ptas. al mes.—Fuera la la capital, 1'65 ptas. trimestre.—Extranjero 10'00 ptas. año.—En paquetes, 0'09 ejemplar.—Número sueito, 0'15.]

APARECE LOS VIERNES

# BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

## ¿Elecciones trascendentales?

El gobierno Berenguer parece empeñado en que se hagan las elecciones legilativas en la ya seña ada fecha de 1.º de marzo, prometiendo que serán rabiotamente sinceras y que todos los ciudadanos tendrán garantidos sus derechos de propaganda de sus respectivos ideales, pues su deseo—dice—es que de las urnas sulga el verdadero sentir y la verdadera voluntad nacionales.

No queremos poner en duda—ni quizá nos fuera dable hacerlo publicamenie-la buena fé que puedan inspirar tales maniestaciones del jefe del actual gobierno; lo que si hemos de afirmar, si nos es permitido, es que nosotros no creenos en la eficacia de esas elecciones para que resplandezca la voluntad nacional.

Este número ha sido sometido

a la previa Censura Gubernativa.

El gobierno podrá decir y hasta querer, que las elecciones sean sinceras, peno todo está dispuesto y preparado para que no tenga expresión fiel la soberanía del pueblo.

Los periódicos de la derecha, y con ellos, naturalmente, «La Almudaina», están calificando de trascendentales estas elecciones; pero la trascendencia consiste para ellos en que, bajo la formación de un ambiente falso que deslumbre al pueblo de espíritu liberal y dé gato por liebre a la opinión extranjera, ese pueblo y los partidos que la representan se presten a hacer de comparsas en la gran comedia electoral que se avecina.

«Si los partidos de la izquierda,—dicen los citados periócicos— no acuden listurnas, se abstienen de tomar parte en las elecciones, que el gobierno promete que será sinceras y no hay razón alguna para no creerlo así, demostrarán que no tienen confianza en la opinión y que por tanto carecen de fuerza para implantar la República por las vías legales, y entonces se les podrá tildar de simples perturbadores de la paz social. Si la República—se añade—tiene tantos adeptos como se ha querido hacer creer, ninguna ocación mejor para demostrarlo que acudir a los comicios electorales para que los digan lo sufragios depositados so las urnas.»

A este respecto «La Almudaina» ha dicho lo siguiente, que demuestra, o que ella vive fuera de la realidad española o que cree que sus lectores son unos recién neidos que no saben nada de lo que ha ocurrido y ocurre en España:

«Que hablen las urnas; funcionando con la máxima pureza, que su voz sea eleco de la voz nacional, y acatemos todos, como amantes de la libertad y del derecho su mandato. Negarse a utilizar esta arma noble, incruenta sería renegar dela libertad y erigirse en tirano de la peor especie, anteponer la fuerza al derecho yante esa actitud, quienes se hublesen desa rmado por la igualdad en la contienda, tendrian sobrada razón para recoger de nuevo el escudo, embrazarlo y acometer contra quienes, despreciando la lucha noble se aferrasen a la de encrucijada, al desórden y a la rebelión.»

Esto dicho en un país de vida ciudadana normal, con gobiernos constituciomaies emanados de la voluntad del pueblo, donde el caciquismo es una epidemia
desconocida, y el derecho de los ciudadanos es respetado, estando su ejercicio
modeado de todas las garantlas, y el sufragio no es una ficción y un escarnio, y
in Ayuntamientos son la representación fiel y genuina del pueblo, donde existe
la libertad de prensa y de propaganda de las ideas y están en vigor todas las
guantias constitucionales, etc.; esto dicho en países de esa condición democráfica y liberal estaría muy bien y mereceria nuestro aplauso, pero en un país como España y en las circunstancias presentes casi nos parece un insulto al deretão y a ese sentimiento de orden y de libertad que invoca «La Almudaina».

¿Pero es verdad que «La Almudaina» cree que las urnas podrán habiar sincimente el 1.º de marzo próximo? ¿Qué puede salir de ellas existiendo intacto di mismo tinglado cacíquil de antes del año 1923? ¿Qué puede esperarse de una toculta electoral a base de los mismos procedimientos y las mismas corruptelas interiores a la dictadura? ¿Quién va a creer en la tan cacareada sinceridad de mas elecciones con censura previa de la prensa, con restricciones para la propa
§unda, con Ayuntamientos impopulares y de privilegio y con todas las mismas toxiumbres y los mismos vicios de siempre?

No, colega «Almudaina», esas elecciones no serán, no pueden ser sínceras, y no pueden serio porque su base y su método no lo permiten, porque carecen de fuerza moral y jurídica y porque tienden no a depurar y purificar los métodos políticos y administrativos de la Nación, sino a lo contrario, a consolidar los vicios y corruptelas de la política tradicionat y a salvar el presente momento con olvido completo de todas las responsabilidades del pasado y del presente.

Esta es la finalidad ideal de las elecciones que se preparan y para ello se necesita que salgan triunfantes unos cuatrocientos diputados unonárquicos, que a nosotros no nos cabe duda que ya tienen el acta bien asegurada y que irán al Congreso con el propósito firme de hacer «bórron y cuenta nueva». Y así volverá España a la normalidad anormal de entes de la dictadura. He ahí la trascendencia de las próximas elecciones.

# Unión General de Trabajadores de Baleares

Convoca a todos los vocales obreros de Comités paritarios, pertenecientes a Sociedades federadas, a la reunión que tendrá lugar en la Casa del Pueblo de esta Ciudad, el jueves dia 5 del próximo mes de febrero, a las 8 de la noche, para tratar sobre pedir que las comisiones inspectoras de los Comités paritarios verifiquen visitas de inspección en los pueblos de Menorca y Mallorca.

Palma, 29 de Enero de 1931.

Por la Comisión Ejecutiva El Secretario, Jaime Bauzá

### Sentido de responsabilidad

Tenemos una gran fe en la organización sindical y política de la clase obrera española, de esta clase, sobre todo, que se inspira y orlenta sus actuaciones en los ideales y procedimientos del partido Socialista y la Unión General de Trabajadores. Ella representa, para nosotros, la única fuerza positiva de reivindicaciones sociales y la única posibilidad de regeneración política en España.

Y esa fe nuestra, esa conflanza que nos infunden esas organizaciones proletarias, descansan, más que en la bondad de su doctrina y en 1a justeza de su causa, que consideramos excelsas, en su labor educativa, en la sensatez de su conducte, en sus inteligentes métodos de lucha y, sobre todo, en el gran sentido de responsabilidad que siempre preside sus resoluciones. ¿Quién podrá negar esas virtudes a los mentados organismos? ¿Y qué clase de fuerza positiva y prometedora de trascendentales soluciones representan las organizaciones, núcleos o Partidos que carezcan de ellas? A lo sumo, en ciertas circunstancias favorables, promoverán un motin o una revuelta o una huelga general que dará mucho ruído durante unos días y que producirá victimas inútilmente; pero nada más. Obra positiva, obra fecunda para la clase trabajadora o para la transformación política del país, ninguna.

En pocos meses ha habido en España una infinidad de huelgas generales. ¿Qué representan en la conciencia des buen observador? ¿La existencia de una fuerza bien organizada y consciente, encaminada a hacer desaparecer el malestar de una clase o a resolver algún problema agudo de ciudadadanía? ¡Nada de eso! La mecha del fulminante ha sido, naturalmente, en la mayoria de los casos, el hondo malestar de la clase obrera; pero el fin perseguido era producir una tempestad de truenos sindicoanárquicos que causaran espanto en todas las esferas y dieran la sensación de la existencia de una fuerza sindicalista temible en toda España.

lY cuántos ha habido que se lo han creido y lo creen todavial Pero en realidad, ni existe tal fuerza sindicalista en la proporción que suponen aquellos movimientos huelguisticos ni con éstos se ha infiuido en lo más mínimo en la solución de ningún problema serio y trascendental de los que envuelven a la clase trabajadora y a la vida toda de la nación.

Esta clase de movimientos no responden a una buena organización donde impera la democracia y el sentido de responsabilidad en sus dirigentes. Se va a ellos sin más acuerdo que el de un Comité que impone sus resoluciones a la masa por medio de la audacia y el terror, y sin preocuparle lo más mínimo las consecuencias catastróficas de su conducta. Para los sindicalistas son monsergas eso de educar a la clase trabajadora y capacitarla bien antes de lanzarla a esos actos de fuerza contra la burguesía y las autoridades, en los que forzosamente tiene que sucumbir al socaire de una fuerza cien veces superior.

Por eso conceptuamos que los promotores sistemáticos de esas huelgas generales cometén una insensatez y un crimen al sacrificar tan estérilmente a la clase trabajadora en tales movimientos, que si los secunda no es por convicción, en la mayoria de las veces, ni porque tenga conocimiento de la finalidad que se persigue, sino debido ai engaño de que se la hace víctima o por miedo a a pistola.

¿Qué fe, qué esperanza puede ponerse en hombres y en organizaciones que así entienden las luchas sociales? ¿Qué fuerza positiva, capaz de una obra sería y de provecho general representa eso? Ninguna.

Los movimientos sindicalistas en España se parecen mucho a las explosiones volcánicas, que no producen ningún bien y, en cambio, dañan enormemente todo lo que su lava alcanza. Y es que el corazón de la mayoría de nuestros sindicalistas solo sabe albergar indignación y cólera, que fácilmente se convierte en esa lava volcánica que eruptan con tanta furia así que se les abre el cráter o alguna grieta por donde poder exhalar. Y no es la indignación, no es la cólera la que ha de presidir las actuaciones proletarias, sino el cálculo y la reflexión, el saber apreciar debidamente las circunstancias en que se plantean las luchas y tener conocimiento claro de los problemas que con ellas se quiere resolver. Teniendo, en una palabra, conciencia de lo que se va a hacer y sentido de la responsabilidad que cada uno contrae en los resultados,

Sólo con este sentido de responsabllidad se puede sentir de veras el bien común y se puede luchar para fines prácticos de justicla.

LORENZO BISBAL

(De «El Socialista» extraordinario de fin de año.)

#### Manuel Llaneza ha muerto

Cuando nadie lo esperaba y en una edad si bien madura, no avanzada, puesto que solo contaba 51 años, ha dejado de existir, a cousecuencia de una enfermedad gripal, el buen camarada socialista e inteligentísimo minero Manuel Lianeza.

Los mineros de Asturias y de toda España han perdido al más bueno y al más inteligente de los defensores de su causa. El conocia al dedillo toda la legislación y condiciones en que se desarrolla el trabajo de los mineros en los diferentes países de grandes producciones de la hulla. Hombre de una voluntad de hierro y de gran sentido

práctico, al frente del Sindicato Minero Asturiano ha realizado una labor de gigante que quedará por siempre soldificada, pues las bases de aquella organización están bien cimentadas en lo firme.

Toda la España obrera y muy especialmente los socialistas y los mineros han sentido un estremecimiento de profundo dolor ante la fatal noticia de la muerte de Llaneza, el hombre bueno, el secretario del Sindicato Minero Asturiano, el socialista intachable, el batallador inteligente, el hombre integro en toda la extensión de la palabra.

EL OBRERO BALEAR participa intensamente de ese dolor y envia su pésame a la familia y a los camaradas socialistas y mineros de Asturias que han perdido a uno de sus mejores adalides, al cual ha dedicado Cordero, en «El Socialista» de Madrid, el siguiente artículo necrológico que no podemos sustraernos de reproducir en estas columnas:

#### Una ofrenda a Llaneza

Anteanoche, ocupados en nuestra labor diaria de escribir «El Socialista», el teléfono nos anunció la fatal noticia de que nuestro camarada y amigo intimo Manuel Lianeza estaba en trance de perder la vida. La noticia nos causo sorpresa y dolor a la vez. Sorpresa, porque no hacía mas que horas que nuestro noble amigo y camarada habia estado entre nosotros, ligeramente indispuesio de la epidemia gripal que tan duramente ha castigado a los madrileños; dolor, porque no nos podíamos hacer a la idea de perder a un hombre tan intimamente nuestro y de un valor indiscutible para nuestras ideas, y sobre todo para los mineros asturianos.

Pero aquel anuncio, desgraciadamente, se ha convertido en realidad. Manuel Llaneza, el secretario del Sindicato Minero Asturiano, el hombre integro, inteligente y batallador, ha muerto. El proletariado asturiano y el de España entera está de luto. Ha perdido uno de sus mejores militantes.

Escribimos estas líneas con el alma acongojada y trémula de emoción dolorosa. No nos proponemos hacer la biografía del camarada ya desaparecido. Su biografía va unida, como su propia vida, al glorioso movimiento obrero y socialista asturiano. Todos los progresos económicos, morales e intelectuales realizados por los mineros de Asturias a él se deben. Y ahora, cuando ha desaparecido de entre nosotros, sabrán los mineros y sabremos todos lo mucho que valía este hombre modesto y honrado.

Y no queriendo ser estas líneas una biografia, ¿qué son? Una ofrenda del alma al amigo cordial y correligionarlo incansable, Unas palabras de consuelo a su afligida familia, sobre todo a su virtuosa mujer, que han sabido compartír heroicamente con él las crueles vicisitudes de la lucha, que en Asturias fué cruenta con él.

Recordamos a nuestro Manuel Llaneza joven, sañudamente perseguido, acorralado por la burguesia cerril y cruel, lanzado con su familia e infinidad de buenos camaradas a la emigración en Francia, para poder escapar a las garras de la miseria y de la injusticia

Su recio espíritu no se dejó abatir. En la emigración se ilustró más y se acabó de afirmar su conclencia socialista. Las persecuciones, en vez de apagar la llama de la rebeldia, la encienden más aún. De la emigración vino para organizar el Sindicato Minero, cuya organización anterior había quedado deshecha en la memorable lucha que tan vibrantemente refleja Ciges Aparicio en su hermoso libro «Los vencidos». Y Lianeza, el representante de los vencidos en aquel giorioso movimiento, ha sabido desquitar a la clase trabajadora de las minas de su dérrota, llevándola, con su serena y ecuánime dirección, a los triunfos sucesivos que ha alcanzado y que tanta resonancia han tenido en la opinión proletaría del

Llaneza fué apasionado e injustamente combatido. Y no sólo combatido, sino torpe y zafiamente calumniado e injuriado. Sobre todo en estos últimos tlempos. La pasión política se ensañó con este hombre tan honrado, ante cuya figura se descubrirán ahora hipócritamente los propios calumniadores. De tan baja condición moral son nuestros enemigos. Pero Llaneza era invulnerable. Cuando leía las infames calumnias sonreia tranquilo porque sabia que su prestigio personal, ganado con su propio esfuerzo, no padecía con esas campañas infames. Eran enemigos pequeños para un hombre espiritual tan fuerte. Y ahi queda su obra en pie para demostrarlo.

Ahora, desaparecido el hombre, queda su vida ejemplar, en la que deben inspirarse los militantes para continuar la lucha redentora del proletariado. Que tenga muchos imitadores es lo que deseamos. No acertamos a escribir la última palabra de este artículo. Así está de acongojado nuestro ánimo.

M. Cordero.

#### Un céfirillo suave

Estaba trabajando en el fondo de una cisterna. Arriba soplaba un céfirillo suave y ténue que apenas hacia mover las hojas de los corpulentos pinos que magestuosamente se erguian a mi alrededor. De repente y cuando más ensimismado estaba en mi tarea, me apercibi de un extraño ruído; alzo la cabeza y en el preciso momento de realizar ese movimiento ¡zás! me cae sobre la cara un pedazo de periódico y... ¡Oh milagrol ¿Sabéis de donde pertenecia aquel trozo de papel que impelido por la brisa vino a acariciarme el rostro? pues, admiraros, de la «Santa» prensa. Vislumbré un artículo mutilado -lástima que no hubiese estado intacto-y en cuyas lineas vi que se atacaba de una forma tan furibunda como inmunda al laicismo. Ensegulda me sobrevino un ataque de naúseas y de un manotazo lo converti en mil pedazos.

Y me pregunté indignado:

¿Es posible que esos obscurantistas del pensamiento humano no se dén cuenta de su ridicula abcrración? Atreverse a atacar una cosa que tiene por base fundamental la armonía sucesiva y evolutiva. El laicismo sabe que son leyes naturales la unidad y la variedad y colabora en conexión inherente con

la ciencia. ¿Se puede decir otro tanto de las teorias y problemas ciericales? Esto hay que preguntario a Galileo y a todos los grandes hombres guías de la Humanidad, y es indudable de que nos contestarían de forma lógica y perentoria lo signiente: No; el ciericalismo ha sido la nube negra que durante siglos y siglos ha tenido los pueblos convertidos en autómatas esclavos y peleando con saña cruel para no dejarlos salir de su maléfico marasmo.

Después de mucho investigar en la historia de las religiones he llegado deducir de que sus bases están senta. das sobre arena y absurdos tan invero. símiles como fantásticos. La más limpia y pura de todas es la de Budha, y 10. das las que se implantaron después de la del Cakia el Budha, derivan de ella ahora que mucho más contrahechas y desfiguradas. Sin embargo, aute la religión natural, llamada laica, todas sesultan pálidas. Todo hombre algo consciente debe rechazarlas y adherirse a lo racionalmente aceptable y solo asi po dremos emanciparnos de los prejuicioque nos esclavizan y entenebrecen los cerebros débiles.

Se vé bien que al diablo le sabe mai desprenderse de su presa. Pero ha llegado la hora bendita del despertar y vuestra funesta influencia es impolente para contrarrestar las vibrantes corrientes del progreso, por fin la Humanidad toda se apercibe con alegría inmensa de que el monstruoso tirano de las ideas de progreso, va retirándose en su caverna.

Nos echan muchas piedras, es verdad, pero esas piedras van a herirlora ellos mismos, claro está que esto in encoleriza y les hace vómitar pestes contra los socialistas, pero estos últimos son estóicos y no se perturban por ésto, ipobrecillos! El miedo les hace divagar.

Antonio Dominouez M. Capdepera.

**SUGERENCIAS** 

### El paro forzoso

El probtema del paro forzoso, tan funesto para ir sucedido del hambre y la miseria, ha tomado tal incremento que incluso Francia que no había aldo nunca molestada por este mai se ve hoy atacada por él. Dicho problema constituye la más seria preocupación de los gobiernos, en especial del de la naciones en donde la posición de la ladustria está más avanzada o sean luglaterra, Alemania y Estados Unidos, que son las que están más afectadas.

Es lamentable que haya quien achaque la culpa de este fenómeno únicay exclusivamente a la máquina, que de tenerla seria en forma muy relativa, ya que la Mecánica no hace más que cumplir como otra ciencia cualquiera con su misión, o sea progresar y perfeccionarse, siendo la consecuencia de se evolución el producir más de cada dia haciéndolo en forma desproporcionada al consumo, por tenerse que ceñir a una jornada de trabajo estipulada hoy en 8 horas y por motivo de habent extendido tanto hace innecesario el concurso de cierta cantidad de obretos.

Es indiscutible: que el progreso de la hunianidad se debe a la satisfacción que el hombre busca para sus necesidades. La maquina es una de ellas y por ley natural debe serie favorable porque sin ella se veria obligado a jornadas y habajos extenuadores. En este aspecto ha cumpildo su cometido, si en otro le resulta adversa, debe buscarse la causa en la existencia arbitraria de una clase que no sinde su tributo a la producción, es decir, que no trabaja (trabajo decimos nosotros a lo que cumple un comeido en las múltiples relaciones que ha cicado la vida materialmente habiande) y que a más de este gran defecto, vive una vida de completo despilfarro, pata la satisfacción de la cual es necesailo que las acciones que posee de cualquier compania le rindan un buen dividendo y su torpe egoismo le ileva a querer ahorrar el jornal que el obrero percibe por su trabajo supliéndolo con la máquina.

El número de obreros parados que según las últimas estadísticas hay en el mundo es de 20 millones o más, y apesar de esto el mercado se halla suficientemente abastecido. Imaginemos por un momento el exceso de producción que habría si estos hombres trabajasen, los cuales al hallarse imposibilitados de hacerlo se ven privados del único medio de vida que poseen, creándoles una situación muy precaria, (que puede prolongarse con el subsidio al paro forzoso que existe sólo en algunas naciones), pero que debe solucionarse.

Por nuestra parte creemos que la unica solución que hay para dar a este inquietante problema es la de rebajar la jornada de trabajo y aumentar el sasio al obrero para que éste a la vez que productor pueda ser consumidor, porque sinó el exceso de producción subsistiria. Esta solución —con satisfacción podemos decirlo— es netamente socialista, ya que a la par que conseguiría dotar a obrero de más tiempo para educarse, arrancaria al capital parte de los beneficios que obtiene de su trabajo.

En resumen: éste como cualquier otro problema es consecuencia de existir dos clases de por sí antagónicas, capital y trabajo, teniendo que solventarse siempre con soluciones que apesar de ser aplicadas por un gobierno burgués tienden a hacer desaparecer a la primera y por lo fanto preparar el advenimiento del Socialismo.

PEDRO PASCUAL.
(De la Juventud Socialista)

COMENTARIOS

# El contrato de los albañiles

No cabe duda que los elementos intetesados en restar importancia a las bases aprobadas por el Comité Paritario del Ramo de Construcción procurarán desvirtuar el contenido de las mismas, prestando con ello un gran servicio a la clase patronal al mismo tiempo que perjudican grandemente los intereses de los obreros albañiles.

Si dichas bases no tienen el carácter de un resonado triunfo se lo pueden

agradecer a los que llegalmente acordaron retirar los vocales obreros del Comité Paritario en el preciso momento en que éste iba a resolver las repetidas bases. A pesar de ello podemos afirmar categóricamente que nunca el gremio de albañiles ha conseguido semejantes mejoras sin necesidad de acudir a la huelga, o sea ahorrando sacrificios y amarguras que solamente un padre de familia puede conocer en toda su intensidad.

Al expresarnos en esta forma no quiere decir que los socialistas seamos enemigos de las huelgas, pero sólo acudimos a ella cuando hemos agotado todos los recursos legales para conseguir dentro la armonia lo que a veces no se consigue con desplantes violentos.

Con mi actitud adoptada públicamente no he hecho más que colocarme de plenc dentro los acuerdos de la Federación Nacional de la Edificación y de la Unión General de Trabajadores de España, en cuyos organismos pertenece la Sociedad «El Trabajo».

Analizemos ahora el contenido de las bases de Trabajo. Los jornales mínimos establecidos son: oficfales de 1.ª 8'00, de 2.ª 7'50 y de 3.ª 7'00. Pues bién; según manifestaron diferentes elementos en las asambleas recientes, los jornales habían sufrido una baja debido a la crisis de trabajo y a la falta de organización (no por culpa del Comité Paritario, como algulen dijo) y que había oficiales de 6 pesetas. Eso es cierto: pues mediante el jornal mínimo establecido éstos compañeros tienen que jobtener una peseta de aumento. Lo mismo ocurre con las demás categorias.

En lo que afecta a los peones, el jornal mínimo es de 5'75 para peones de gaveta y de 5'25 para el peón suelto. ¿No se dijo en dichas asambleas que había peones de cuatro pesetas y de 4'50? ¿No es cierto que casi en general el peón de gaveta gana en la actualidad 5 pesetas? Pues sl esto es cierto el aumento obtenido es para la mayoría de 0'75 pesetas. Y aparte de estas mejoras materiales existen las de carácter moral, sobre despidos, condiciones de trabajo, ect., etc., que para hacerse cargo de ello será preciso leer dicho contrato en toda su integridad.

Y ahora pregunto yo a los que tan ofuscadamente combaten al Comité, Paritario: ¿Qué garantia han stenido para ei gremio unas bases firmadas como resultado de una huelga? ¿Cuando ha intervenido una organización de albañiles para conseguir que díchas bases se cumpliesen? ¿No es cierto que las bases firmadas entre patronos y obreros como resultado de una huelga han estado en vigor durante el tiempo que han querido los patronos?

Y si reconocemos esta verdad, por muy amarga que sea, eno es cierto que unas bases aprobadas por un Comité Paritario y sancionadas por el Ministro del Trabajo son una garantía para que éstas se cumplan? Si la Sociedad obrera no ha podido nunca evitar el que los patronos faltasen a las bases estipuladas, el Comité Paritario puede, en cambio, imponer crecidas multas de 25 a mil pesetas a los patronos que se resistan a acatar lo acordado por él, y una garantía de que esto ha de cumpirse es el tener los albañiles sus repre-

sentantes en dichos Comités. ¿Porqué, pues, ha de retirarlos «El Trabajo»? ¿Quién se beneficia con ello? Unicamente los patronos.

Ahora que los obreros albañiles reflexionen sobre lo expuesto en estas cuartillas que es la contestación que doy a las infamias que en contra mía vienen propagando los que querian conducir al gremio a un desastre huelguistico.

IONACIO FERRETJANS

#### Comentario al margen de una pelicula sonora

Un espectáculo, por asaz curioso, se ha registrado durante esas últimas semanas, en el panorama europeo. Parece imposible y cuesta algún trabajo creerlo, de que en los paises tan democráticos como Alemania y Austria, no se haya permitido la proyección de la célebre obra de Remarque «Sin novedad en el frente».

El que no investiga el motivo de la prohibición de esa película adoptada por los gobiernos respectivos, sin duda llegatia a creer que la democracia de esos paises citados es un mito. Mas, las cosas deben situatse en su lugar; para conocer los efectos hay antes que investigar las causas.

Los gobiernos de Alemania y de Austria se han visto obligados a tomar tal determinación para evitar desórdenes públicos. No ha sido por otra cosa según se desprende de las noticias que nos liegan de alli.

dy quiénes son los que promovían desórdenes públicos? ¡Los fascistas! Esos engendros de Satanás, que deseando a toco trance la guerra, :e oponen resueltamente a que el pueblo alemán y austriaco, vean una película que describe de un modo magistral, los horrores y las calamidades que son propias de la lucha inhumana a que se entregan sin saber por que, hermanos contra hermanos,

¡El Fascismo! En Alemania se llaman nacionales - socialistes (?) o «nazis». En Austria es la Heimwherer. El fascismo, inventado por el pedante Musolini, ha arraigado en varios paises. Es la última expresión de la burguesia en decadencia, pues viendo ésta el constante progreso del socialismo y la democracia en Europa y en el resto del mundo, para sostener una temporada más su inevitable y fatal caida, sale al encuentro de la democracia con esa forma de lucha, innoble y antihumena, llamada fascismo. Lo peor esí que este extremismo burgués coincide casi siemdre con el otro extremo de la democracia: el comunismo. Se ha visto bien clarmente en las últimas elecciones alemanas; los programas de los fascistas y de los comunistas coincidian en una cosa sustancial: en el deseo de una dictadura en Alemania. No hay duda que los extremes se tocan. Esta bien claro que los únicos que no quieren la guerra en el mundo son los socialistas, demostrándolo continuamente en cuántos actos de propaganda llevan a efecto, en los parlamenfos, en los gobiernos, en todas partes. En cuantas reuniones celebra el Ejecutivo de la Internacional Socialista se trata siempre del desarme y de la situación política del mundo, todo ello con el sano propósito de evitar una nueva guerra, cuyos resultados serían terribles.

Asi es que los hombres de buend voluntad y enemigos de la guerra, deben ayudar al socialismo a conseguir su bello propósito: el reinado de la paz. Italia, no importa decilro, sué de las primeras naciones en prohibir el curso de la novela «Sin novedad en el frente» en su país. Detrás de ella la han imitado otros países.

Bien mirada la obra de Remarque, no e vemes la punta para que esos seudopatriotas se saquen la bilis y arremetau contra ella. Por que la obra en si, directamente, no dice nada contra la guerra; unicamente se encarga de presentarnos en forma cinemática, los horrores, los crímenes, el absurdo de las guerras. Condena la guerra si, mas no en una acusación directa, mejor diriamos, indirecta. Es el espectador pue la vé o el lector que la lee el que adivina el grito vitil del sentido de la obra de Remarque en contra de la guerra. ¿Quien mejor puede hablar de la guerra, que uno que ha sido testigo viviente en ella?

Seamos pacifistas de corazón y odiemos con todas nuestras fuerzas la guerra y retengamos en nuestras mentes, como esculpidas con letras de oro: «Amaos los unos a los otros». «¡Nunca más guerras!»

RAMÓN GARCÍA GALÁN (De la Juventud Socialista)

#### Union Socialista Menorquina

#### Asamblea general ordinaria

En la tarde del domingo 18 de este mes de Enero, se reunió en Mahón, en el Salon de actos de la Federación Obrera de Menorca, la primera Asamblea anual ordinaria de la Unión Socialista Menorquina.

La Comisión Ejecutiva estuvo representada por el Secretario general, compañero Rotger, y por el Secretario administrativo, compañero Monjo Gornés.

Asistieron 12 delegados de Mahón, 6 delegados de Ciudadela, 2 delegados de Villa-Carlos y un delegado de San Luis.

Se eligió Presidente de la Asamblea, ai compañero Pons Menéndez, de Ciudadela, y Secretario, al compañero Gelabert, de Mahón.

Se aprobó la Memoria de la gestión de la Comisión Ejecutiva, como también el estado de cuentas.

La representación de Ciudadela, anunció el envío de un donativo para la Caja de la Unión Socialista Menorquina, de 100 pesetas, quedando agradecida la Asamblea.

Se conocieron varias circulares de la Comisión Ejecutiva del Partido Socialista Obrero Español, tomando en cada caso el acuerdo procedente.

Por unanimidad se acordó dirihir a los compañeros Fernando de los Rios y Largo Caballero, cartas de franca adhesión y de cordial saludo, extensivo éste a las demás personas que se hallen en las mismas anormales condiciones que dichos compañeros.

Ante el anuacio del gobierno de celebrar en Marzo próximo elecciones generales, que de llegar a verificarse, adolecerán de los mismos vicios y defectos de siempre, aumentados éstos, por no ser convocados por un poder constitucional, y el Parlamento que se reuna, por no reflejar fielmente la voluntud del país, tendrá elimera vida, y en vez de solucionar los grandes problemas de todo órden que Espeña tiene sobre si, los agravará y creará otras dificultades nuevas, se adoptó por unanimidad la siguiente resolución:

«En el caso de que el Partido Socialista Obrero Español no acuerde la abstención en las elecciones que se anuncian y el partido republicano menorquin ya a la lucha electoral, la Unión Socialista Menorquina, teniendo en cuenta la actual situacion política de España y también la de los partidos políticos de Menorca, apoyara oficialmente el candidato republicano, para lo cual recabará la autorización de la Comisión Ejecutiva del Partido Socialista Obrero Español, y hará presente en todo momento, durante el periodo electoral, el especial punto de vista socialista, en relación con la cuestión de régimen político en España.

En el caso de que el partido republicano de Menorca vaya a la abstención y el Partido Socialista Obrero Español tome parte en las elecciones, entonces la Unión Socialista Menorquina presentará candidato propio y aprovechará el período elec toral para realizar en la isla una intensa propaganda socialista».

Para que realice les estudios previos, encaminados a editar un periódico portavoz de la Unión Socialista [Menorquina quedo nombrada una comisión, integrada por compañeros de distintos pueblos de la isla.

También se tomaron los siguientes acuerdos, por unanimidad:

Realizat, en cuanto las circunstancias lo permitan, una campaña de propaganda por la isla, a casgo de un compañero de la Comisión Ejecutiva del Partido Socialista Obrero Español.

Enviar cartas de adhesión y saludo a las Comisiones Ejecutivas del Partido Socialista Obrero Espanol, Union, General de Trabajadores de España y Federación Nacional de Juventudes Socialistas, y a los socialistas de la vecina isla de Mallor. ca, por conducto de «El Obrero Balear».

Dirigirse a la Comisión Ejecutiva del Partido Socialista Obrero Español, para que haga llegar al miembro de la misma, compañero Ovejero, la entusiasta afelicitación de la Unión Socialista Menorquina, por su excelente actuación en la Diputación de Madrid, en el asunto del Manicomio provincial, evitando con su actitud, el que los frailes de Csempozuelos vendieran a la Diputación, el Manicomio que vienen explotando, que no reune según los [médicos] técnicos las [

condiciones que se requieren, en 12 millones de pesetas, cuando a la Diputación de la Dictadura lo habían ofrecido por cuatro millones, pretendiendo realizar los frailes con el apoyo del Presidente y de la mayoria de los diputados de la Diputación provincial madrilena, un magnífico negocio a costa de los intereses de la provincia de Madrid.

Felicitar al afiliado de la Unión Socialista Menorquina, compañero Angel Muerza, por su bnena labor, como profesor, al frente de la Escuela Laica de Ciudadela, y hacer extensiva esta felicitación a don Juan Torres, profesor auxiliar en la misma Escuela.

Fué elegida la siguiente Comisión Ejecutiva.

Presidente, Jaime Torrent Gornés.

Vice-Presidente, Antonio Gomila Pons Secretario general, Víctor Rotger Pons. Secretario administrativo, Francisco Villalonga Morlá.

Vocales: Antonio García Sintes, Pedro Sintes Tuduri y Juan Carreras Vinent.

### Correspondencia Administrativa

SON SERVERA-Recibi del corresponsal Miguel Servera por pago de paquetes 9'05 pesetas.

LA VILETA-Recibi del corresponsal Mateo Navarro 7'65 pesetas.

Tiene pagado hasta fin de Enero de

El Administrador José Matas

**OBREROS: Propagad EL SO-**CIALISTA y EL OBRER() BA-LEAR, que son vuestros defensores.

#### La Asamblea de la Agrupación Socialista

**ACUERDOS:** 

Como estaba anunciado, el domiengo último celebró la Agrupación Socialista Asamblea de agrupados tomándose los siguientes acuerdos:

- 1.º-Reformar EL OBRERO BALEAR dándole un carácter tipográfico moderno a partir del 1.º de Mayo de 1931,
- 2.0—Convocar una asamblea mancomunadamente con la Juventud Socialista para nombrar un cuerpo de redacción de dicho semanario.
- 3.º-Solicitar del Comité Nacional del Partido Socialista que acuerde la abstención de éste en toda España ante las anunciadas elecciones generales.
- 4.º-Fueron elegidos para los cargós de Vice-presidente, Vice - secretario, Contador y Vocal 2.º y 4.º los compañeros Rafael Rigo, Gabriel Ferragut, Guillermo Sastre, Miguel Porcel y Pedro Gonzáles respectivamente.
- 5. Enviar un telégrama de pésame por el fallecimiento del compañero Manuel Llaneza y otro de saludo y simpatía para Largo Caballero y Fernando de los

#### Juventud Socialista Palmesana

En la pasada Junta General tuvo lugar las renovaciones de cargos de la Junta Directiva de esta Juventud, la cual quedo constituída en la siguiente forma:

Presidente, Gal riel March.-Vicepresidente, José Bornad. - Secretario, Barto. lomé Pérez. — Vicesecretario, Ramón García: Contador, Antonio March. Depositario, Antonio Llado. - Vocal 1.º Rafael Alcoy.—Id. 2.0, Sebastián Oliver, —Id. 3.°, Pedro Pascual.

Los cuales al tomar posesión de sus cargos respectivos saludan a todas las entidades obreras afectas a la U. G. de T. y se ofrecen a las mismas incondicionalmente.-Por acuerdo de la J. D., El Secretario, Bartolomé Pérez.

#### Para los fondos de El Obrero Balear

Existencia anterior. 341'23 pesetas

Antonio Munar . . . . 0'50

Suma total. . . 341'73

Imp. G. M.-Paima

## Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

# ADORA CASA DE CONFIANZA

La casa que vende más barato y mejor surtida en toda clase de ARTICULOS de VESTIR y VIAJAR.

# Actualmente realiza todos los géneros de

FRANELAS «Novedad» para Batas y Kimonos desde 0'50 Pesetas metro

CURADO Mallorquín blanco desde 0'75 Ptas. metro

PAÑO Traje caballero desde 5'00 Pesetas metro

PAÑETES para Batas desde 0'50 Pesetas metro

SABANAS Curado superior desde 4'60 Ptas. una

PANA Traje caballero desde 2'00 Pesetas metro

PAÑOS Abrigo señora 140 cm. ancho desde 4 Ptas. m.—10 Ptas. corte

> **TOALLAS Rusas** desde 0'25 Pesetas una 2'50 docena

PULLOVERS caballero desde 2'50 Ptas, uno

PANA Cordoncillo para vestidos señora desde 1'75 Ptas, metro

MANTAS Lana cama de matrimonio desde 12'00 Ptas. una

CALCETINES Lisos hombre desde 0'40 Ptas. par

Sastroría y Camasería a medida con precios económicos.

PRECIO FIJO

65, San Miguel, 67 (Bajos de la Casa Alzamora)

VENTAS AL CONTADO